
Консультация для родителей 

«Уроки этикета» 
Все мы хотели бы иметь рядом с собой воспитанных и вежливых детей. 

С таким ребенком не стыдно показаться в гостях, он нигде не поставит вас в 

неловкое положение, Окружающие смотрят с одобрением, ребенок не встревает в 

разговор взрослых, ведет себя тише воды, ниже травы, словом, с ним везде 

удобно. Только вот удобно ли самому ребенку быть таким воспитанным? Легко 

ли ему отказаться от проявлений своей непосредственности и постоянно держать 

себя в рамках хороших манер? И зачем нам, взрослым, порой так хочется, чтобы 

дети строго придерживались всех этих правил? 

Приверженцы строгих правил поведения чаще всего сами воспитывались в 

таких же строгих условиях. Может, им в ту пору эти правила тоже не совсем 

нравились, и детская живость рвалась наружу, но им было велено вести себя 

именно так, и никак иначе. У таких родителей с собственным ребенком 

срабатывает стереотип воспитания, Наверное, в этом случае было бы уместно 

рассказать ребенку о вашей семье и о той атмосфере, в которой вы 

воспитывались. Может, тогда возникло бы больше понимания со стороны 

ребенка, и вы смогли бы с ним иногда обсуждать те проблемы поведения, которое 

необходимо, и отходить от излишней строгости. 

Чем хороши хорошие манеры? 

Чем так привлекают ответственных взрослых хорошие манеры? Чаще всего им 

просто необходимо выглядеть хорошими родителями в глазах окружающих. 

Таким людям как воздух необходимо общественное одобрение. В школе считают 

ребенка послушным, воспитанным в этом и есть главная успешность. Послушным 

ребенком легче руководить, 

правда, в ущерб его самостоятельности, Главное - что скажут люди. А если при 

этом на теплоту отношений с собственным ребенком обращается совсем немного 

внимания, получается совсем странный акцент. 

Быть вежливым — просто 

Самая весомая причина, по которой взрослым хотелось бы научить 

подрастающее поколение придерживаться определенных правил, кроется в том, 

что часто это бывает просто удобно. Ребенок не будет ущемлять свободу других, 

не будет привлекать излишнее внимание окружающих, раздражать людей в 

общественном транспорте или на улице. Это, в конце концов, и более безопасно. 

Он убережет себя от нареканий окружающих и привыкнет с уважением 

относиться к мнению других, не навязывая никому ни громкой музыки, ни 

громкой речи. Повзрослев, он поймет нормальность такого поведения в обществе. 

Если ребенок с малых лет видит, как родители доброжелательно и тактично 



относятся к окружающим, проблем с правилами поведения и в старшем возрасте 

не будет. 

Это важное слово «спасибо!» 

Если чему и не надо специально учить наших детей, так это проявлению 

искренней радости за полученные подарки. Подарок доставил ребенку огромную 

радость, и она буквально написана у него на лице. Даже если он забыл сказать на 

словах свое «спасибо», не спешите напоминать ему об этом. Лучше сами 

поблагодарите за доставленную радость гостей или родственников. И тогда, 

скорее всего, это захочет сделать и ваш ребенок. 

Этикет мимоходом 

Как же научить ребенка хорошим манерам? 

Прежде всего - доброжелательно и ненавязчиво, иначе можно получить 

обратный эффект и у ребенка возникнет протест и отторжение. Он воспримет это 

как проявление вашей недоброжелательности по отношению к нему, а попытки 

привить хорошие манеры – как придирки и насаждение никчемных правил. Так, 

пытаясь научить одному, вы преподнесете ему совсем другой урок - урок 

недоброжелательности и раздражения, а какие уж тут хорошие манеры? 

Главное, чтобы из разговоров о том, что принято и положено, ребенок понял 

главное - важна доброжелательность по отношению к людям, от которой 

выигрываешь и ты сам, и другой человек. 

Если вы собрались поговорить с ребенком о воспитанности, без некоторых 

правил вам все-таки не обойтись. Лучше всего это делать невзначай, мимоходом, 

не акцентируя всего внимания на каком-то правиле, а просто при случае объясняя 

ребенку нужное поведение в той или иной ситуации, Лучше всего объяснять это 

дома, одному, а не при других людях, в гостях или на улице. Ну и конечно, 

личным примером и по готовности ребенка: Если он устал, расстроен или по 

другим причинам не готов услышать что-то новое - не стоит навязывать ему 

новые правила. 

В гостях и дома 

Если дома от ребенка и требуется выполнение неких правил хорошего 

поведения, то обычно в более простой форме. В гостях же отпрыск должен 

блеснуть и показать все чудеса воспитанности, забыв, что он просто ребенок. 

Милые взрослые, поверьте, нам гораздо проще понять забытое детское «спасибо», 

чем стать свидетелями того, как при нас отчитывают ребенка. 

Непосредственность или манеры? 

И конечно, мы должны помнить, что ребенок - существо непосредственное. 

Ему бывает абсолютно все равно, как посмотрят на него окружающие и что они 

подумают про него. И бывает, что малыш еще не готов усвоить какое-то новое 

правило, даже если оно и кажется маме очень важным. Что ж, он только ребенок, 



он повзрослеет и обязательно запомнит, выучит и поймет. Всему свое время. А 

пока он беззаботен и наслаждается этим, и его живая непосредственность милее и 

радостнее любых манер. 

 

 

 

 

 

 


